

## Deutscher Spätburgunder

BEST OF 2020 - 2

### Wir schaffen das!



Marcus Hofschuster

2017 scheint ein ausgesprochen erfolgreicher Jahrgang zu sein für den deutschen Spätburgunder. Vor dem Hintergrund der mit dem Klimawandel einhergehenden Herausforderungen ist das eine um so bemerkenswertere Erkenntnis, zeigt sie doch, dass die heimischen Produzenten der Entwicklung nicht hilflos hinterherlaufen.

Gleichwohl ist vielen Weinen das gewisse Mehr an Wärme und Reife anzumerken, ebenso sind die alkohol- und oft genug auch holzmächtigen Schwergewichte längst nicht ausgestorben. Die gibt es auch in überzeugender Form, keine Frage, nur findet man Spätburgunder mit 14% Alkohol und mehr, die spätestens beim zweiten Glas nicht anstrengend werden, auch bei den besten dieser Gewichtsklasse nicht allzu oft. Der Pinot Noir lebt nun einmal doch von seinen Feinheiten.

Die besten Weine des Jahrgangs besitzen diese Feinheiten zweifellos, nicht weniger jene aus früheren Jahren, die erst vor Kurzem auf den Markt kamen oder noch kommen. Wir dürfen uns daher auf weitere 2017er Spitzenweine in den kommenden Monaten und Jahren freuen.

Nach wie vor steigt die Zahl der Produzenten, die auf elegante, feingliedrige Pinots setzen ohnehin Jahr für Jahr. Und das nicht nur an der Spitze. Auch auf die Gefahr hin, dass wir uns wiederholen: wer seine Aufmerksamkeit nur auf die absoluten Spitzen lenkt, verpasst etwas. Kaum irgendwo nämlich ist die Qualität gerade bei den erschwinglichen Spätburgunder zwischen 10 und 20 Euro so hoch wie derzeit in Deutschland. Wir können unseren Lesern daher nur raten den Links zu folgen und sich die Ergebnisse aller dieses Jahr probierten Pinots anzusehen. Leider fällt uns eine eigene Liste der Preis-Leistungs-Sieger des Jahrgangs schwer, weil wir von zu vielen Erzeugern keine Preisangaben erhalten.

Weit über 400 Weine haben wir für dieses BEST OF in den letzten Monaten probiert. Die besten Ergebnisse gibt es wie immer hier und als PDF. Links zu allen Weinen finden Sie im Magazin unter: [www.wein-plus.eu/bo](http://www.wein-plus.eu/bo)

#### JAHRGANG 2017

94WP Bienenberg GG "Wildenstein", Bernhard Huber  
 93WP "Lange Goldkapsel", Jean Stodden  
 92WP Schloßberg GG, Rudolf Fürst  
 92WP Hunsrück GG, Rudolf Fürst  
 92WP Kirchtürmchen GG, Deutzerhof  
 92WP Schlossberg GG, Bernhard Huber  
 92WP "Alte Reben", Jean Stodden  
 92WP Mönchberg, Julia Bertram  
 92WP "Devonschiefer Reserve", Kreuzberg  
 92WP Winklerberg Wanne GG "Häusleboden", Dr. Heger  
 91WP Mönchberg GG, Deutzerhof  
 91WP Eichberg GG, Franz Keller  
 91WP Kirchberg GG, Franz Keller  
 91WP Hardtberg GG, Jean Stodden  
 91WP Rosenthal GG, Jean Stodden  
 91WP Schupen GG, Ernst Dautel  
 91WP Saumagen GG, Rings  
 91WP Schlossberg GG, Dr. Heger  
 91WP Bischofsberg GG, Benedikt Baltes  
 91WP Schloßberg GG, Benedikt Baltes  
 91WP Sommerhalde GG, Bernhard Huber  
 91WP "Le Schulz", Chat Sauvage  
 91WP Centgrafenberg GG, Rudolf Fürst  
 91WP Geisberg, Wageck-Pfaffmann  
 91WP Sonnenberg GG, Jean Stodden  
 91WP Mönchberg GG, Jean Stodden  
 90WP Gärkammer GG, J. J. Adeneuer  
 90WP Silberberg GG, Kreuzberg  
 90WP Kirchgasse GG, Wöhrle  
 90WP Gips GG "Marienglas", Aldinger  
 90WP Hunsrück GG, Benedikt Baltes  
 90WP Berg, Rudolf Fürst  
 90WP Herrenberg GG "Oberklamm RR", Seeger#  
 90WP Hölle, Thörlle  
 90WP Bienenberg GG, Bernhard Huber  
 90WP Malterdingen "Alte Reben", Bernhard Huber  
 90WP Silberberg GG, Meyer-Näkel  
 90WP Kräuterberg GG, Mayer-Näkel  
 90WP Pfarrwingert GG, Meyer-Näkel  
 90WP Kallstadt "Vom Kalkfels", Rings  
 90WP Schlossberg, Chat Sauvage  
 90WP Lämmle GG, Rainer Schnaitmann

90WP "Simonroth", Rainer Schnaitmann  
 90WP Sonnenberg GG "KT", Bernhart  
 90WP Feuerberg Kesselberg GG, Bercher  
 90WP Burghalde GG, Karl Haidle  
 90WP Winklerberg Winklen GG "Rappenecker", Dr. Heger  
 90WP Sonnenberg GG, Kreuzberg  
 90WP Eck GG, Deutzerhof  
 90WP Idig GG, A. Christmann  
 90WP Burgweg, Wageck-Pfaffmann  
 90WP Herrenberg GG, Jean Stodden  
 90WP Rosenthal, Julia Bertram  
 90WP Goldkaul, Julia Bertram

#### JAHRGANG 2016

92WP "Jaspis", Ziereisen  
 91WP Sommerhalde, Fritz Waßmer  
 91WP Roter Berg, Fritz Waßmer  
 91WP "Petit Chapelle", Klaus Vorgrimmler  
 91WP Landskrone GG "B48", Nelles  
 91WP Burggarten GG "B52", Nelles  
 91WP Kaiserberg, Fritz Waßmer  
 90WP Klosterbergfelsen "Sommerhalde", Kopp

#### JAHRGANG 2015

95WP Sonnenberg "Heydenreich", Friedrich Becker  
 94WP Sonnenberg GG "Kammerberg", Friedrich Becker  
 93WP Sonnenberg GG "Sankt Paul", Friedrich Becker  
 91WP Steinwingert, Friedrich Becker  
 90WP "Rhini", Ziereisen  
 90WP Im Großen Garten GG, Knipsner

#### JAHRGANG 2014

90WP "Rosenholz", Kusterer  
 90WP "CCL", Fritz Waßmer  
 90WP Alte Reben "Jaspis", Ziereisen

#### JAHRGANG 2013

90WP Assmannshausen "Juwel", Krone Assmannshausen



## Professionell, unabhängig und kompetent

Wein-Plus ist Europas führende unabhängige Internet-Plattform zum Thema Wein. Täglich nutzen über 6.000 Menschen das Informations- und Kommunikationsnetzwerk, in dem rund 187.000 private und professionelle Weinliebhaber registriert sind. Der Weinführer von Wein-Plus ist mit Beschreibungen und Bewertungen von über 120.000 Weinen der größte seiner Art. Er wird nahezu täglich aktualisiert und basiert auf strengen Verkostungsrichtlinien.

Chefverkoster Marcus Hofschuster und sein Team arbeiten hauptberuflich für den Weinführer und nehmen sich für jede Weinbeurteilung ausreichend Zeit. Alle Weine werden ausschließlich im neutralen Proberaum von Wein-Plus in Erlangen verkostet. Die Verkostung erfolgt blind, so dass Wein und Erzeuger dem Verkoster bei der Bewertung nicht bekannt sind. Die Weine werden grundsätzlich in zusammenhängenden Serien gemeinsam mit ähnlichen Weinen probiert, um einen sinnvollen sensorischen Rahmen zu gewährleisten.

Marcus Hofschuster genießt ein herausragendes Renommee als gewissenhafter und unbestechlicher Experte. Sein Team besteht ebenfalls aus erfahrenen Verkostern mit fundierter weinfachlicher Ausbildung. Das Verkostungssystem ist voll EDV-gestützt und abgesichert gegen Verwechslungen und Eingabefehler. Die Bewertungen werden regelmäßig durch Gegenproben überprüft, die ebenfalls blind erfolgen.

Die Weine werden nach dem internationalen 100-Punkte-Schema bewertet. Dabei werden in den Weinführer nur Weine mit mindestens 80 Punkten aufgenommen. Das Bewertungssystem wird bei Wein-Plus strenger angewandt als bei anderen Weinführern heute üblich.

### **Die einzelnen Punkte entsprechen folgenden Kategorien:**

**80 bis 84 Punkte: gut**

**85 bis 89 Punkte: sehr gut**

**90 bis 94 Punkte: hervorragend**

**95 bis 99 Punkte: groß**

**100 Punkte: einzigartig**

## German Pinot Noir

BEST OF 2020 - 2

### Blaifränkisch from Germany



Marcus Hofschuster

It certainly appears that 2017 was a remarkably successful vintage for German Pinot Noir. Seen against the background of the challenges produced by climate change, this is an even more remarkable realization, as it demonstrates that German producers are not simply helplessly running to keep up with this development.

Nevertheless, one cannot help noticing the additional ripeness and warmth that many wines show, and the heavyweight wines, with lots of oak and alcohol, are by no means a thing of the past. These wines are also available in a more convincing form, that is true, but it must be said that even the best Pinot Noirs in the 14% (and higher) alcohol category are mostly a bit of a strain once one gets to the second glass. Pinot Noir, after all, is a variety that shines with its finesse.

There is no doubt that the best wines of this vintage show this finesse, and the same can be said of wines from previous vintages that have only recently come onto the market, or which are still to be released. We can thus look forward to more top-rate wines from the 2017 vintage to be released in the months and years to come.

In any case, the number of producers dedicated to elegant, filigree Pinot Noirs keeps on increasing from year to year, and that not only at the top of the quality pyramid. At the risk of repeating ourselves: if you focus your attention only on the absolute top performers, you are missing something. It can be said that currently Germany probably provides the best quality in the affordable category of Pinot Noirs, retailing at between 10 and 20 Euros. We can only advise our readers to follow the links, and to check out the results of all the Pinots tasted this year. Unfortunately, it has proved difficult to produce our own list of value-for-money winners, simply because we do not receive pricing information from very many producers.

We tasted well in excess of 400 wines for this BEST OF report in recent months. As always, the best results are presented here, as well as in a PDF format. You can find links to all the wines and producers, with comprehensive descriptions in [www.wein-plus.eu/bo](http://www.wein-plus.eu/bo)

#### JAHRGANG 2017

94WP Bienenberg GG "Wildenstein", Bernhard Huber  
 93WP "Lange Goldkapsel", Jean Stodden  
 92WP Schloßberg GG, Rudolf Fürst  
 92WP Hunsrück GG, Rudolf Fürst  
 92WP Kirchtürmchen GG, Deutzerhof  
 92WP Schlossberg GG, Bernhard Huber  
 92WP "Alte Reben", Jean Stodden  
 92WP Mönchberg, Julia Bertram  
 92WP "Devonschiefer Reserve", Kreuzberg  
 92WP Winklerberg Wanne GG "Häusleboden", Dr. Heger  
 91WP Mönchberg GG, Deutzerhof  
 91WP Eichberg GG, Franz Keller  
 91WP Kirchberg GG, Franz Keller  
 91WP Hardtberg GG, Jean Stodden  
 91WP Rosenthal GG, Jean Stodden  
 91WP Schupen GG, Ernst Dautel  
 91WP Saumagen GG, Rings  
 91WP Schlossberg GG, Dr. Heger  
 91WP Bischofsberg GG, Benedikt Baltes  
 91WP Schloßberg GG, Benedikt Baltes  
 91WP Sommerhalde GG, Bernhard Huber  
 91WP "Le Schulz", Chat Sauvage  
 91WP Centgrafenberg GG, Rudolf Fürst  
 91WP Geisberg, Wageck-Pfaffmann  
 91WP Sonnenberg GG, Jean Stodden  
 91WP Mönchberg GG, Jean Stodden  
 90WP Gärkammer GG, J. J. Adeneuer  
 90WP Silberberg GG, Kreuzberg  
 90WP Kirchgasse GG, Wöhrle  
 90WP Gips GG "Marienglas", Aldinger  
 90WP Hunsrück GG, Benedikt Baltes  
 90WP Berg, Rudolf Fürst  
 90WP Herrenberg GG "Oberklamm RR", Seeger#  
 90WP Hölle, Thörlle  
 90WP Bienenberg GG, Bernhard Huber  
 90WP Malterdingen "Alte Reben", Bernhard Huber  
 90WP Silberberg GG, Meyer-Näkel  
 90WP Kräuterberg GG, Mayer-Näkel  
 90WP Pfarrwingert GG, Meyer-Näkel  
 90WP Kallstadt "Vom Kalkfels", Rings  
 90WP Schlossberg, Chat Sauvage  
 90WP Lämmeler GG, Rainer Schnaitmann

90WP "Simonroth", Rainer Schnaitmann  
 90WP Sonnenberg GG "KT", Bernhart  
 90WP Feuerberg Kesselberg GG, Bercher  
 90WP Burghalde GG, Karl Haidle  
 90WP Winklerberg Winklen GG "Rappenecker", Dr. Heger  
 90WP Sonnenberg GG, Kreuzberg  
 90WP Eck GG, Deutzerhof  
 90WP Idig GG, A. Christmann  
 90WP Burgweg, Wageck-Pfaffmann  
 90WP Herrenberg GG, Jean Stodden  
 90WP Rosenthal, Julia Bertram  
 90WP Goldkaul, Julia Bertram

#### JAHRGANG 2016

92WP "Jaspis", Ziereisen  
 91WP Sommerhalde, Fritz Waßmer  
 91WP Roter Berg, Fritz Waßmer  
 91WP "Petit Chapelle", Klaus Vorgrimmler  
 91WP Landskrone GG "B48", Nelles  
 91WP Burggarten GG "B52", Nelles  
 91WP Kaiserberg, Fritz Waßmer  
 90WP Klosterbergfelsen "Sommerhalde", Kopp

#### JAHRGANG 2015

95WP Sonnenberg "Heydenreich", Friedrich Becker  
 94WP Sonnenberg GG "Kammerberg", Friedrich Becker  
 93WP Sonnenberg GG "Sankt Paul", Friedrich Becker  
 91WP Steinwingert, Friedrich Becker  
 90WP "Rhini", Ziereisen  
 90WP Im Großen Garten GG, Knipsper

#### JAHRGANG 2014

90WP "Rosenholz", Kusterer  
 90WP "CCL", Fritz Waßmer  
 90WP Alte Reben "Jaspis", Ziereisen

#### JAHRGANG 2013

90WP Assmannshausen "Juwel", Krone Assmannshausen



## Professional, independent and competent

Wein-Plus is the leading independent Internet platform on the topic of wine in Europe. Each day, more than 6,000 people use the network for information and communication, which has around 187,000 registered private and professional wine enthusiasts. The Wein-Plus wine guide, which lists tasting notes and scores for more than 120,000 wines, is the most comprehensive guide of its kind. It is brought up to date virtually on a daily basis, and is founded on strict tasting guidelines.

Head taster Marcus Hofschuster and his team work full-time for the wine guide, and ensure they take sufficient time for each and every wine rating and description. All the wines are tasted without exception in the neutral surroundings of the tasting room at the Wein-Plus head office in Erlangen, Germany. Tasting is always done blind, so that the tasters do not know during the tasting which wine or which producer they are rating. Wines are always tasted in logical series together with other similar wines, in order to ensure a meaningful sensory framework for the descriptions and ratings.

Marcus Hofschuster enjoys an outstanding reputation as a conscientious and incorruptible expert. His team consists of tasters who are likewise experienced, and have professional training in wine. The tasting system is fully supported by a computer system, with protection built in against errors of entry and mix-ups. Ratings are constantly monitored by inserting counter-bottles, which are also tasted blind.

Wines are scored in accordance with the international 100 point system. Only wines that score a minimum of 80 points are included in the wine guide. At Wein-Plus, the scoring system is applied more strictly than is usual in the case of other wine guides.

### **Specifically, the points scores correspond with the following categories:**

**80 to 84 Points: good**

**85 to 89 Points: very good**

**90 to 94 Points: outstanding**

**95 to 99 Points: great**

**100 Points: unique**